

# LA MINERÍA METALICA EN EL SUR ANDINO

---

Alfredo Silva Preciado\*

Federación de Trabajadores Mineros  
Metalúrgicos y Siderúrgicos del Perú.

La minería en el Perú data de la época pre-inca, donde el aborigen peruano incorporó los recursos mineros a su lucha por la supervivencia y dominación de un medio hostil.

En la época inca se explotaron gran número de minas en el sur andino. Según el historiador peruano Luis E. Valcárcel, en su "Historia del Perú Antiguo", en el área comprendida desde el Cusco hasta Tarija se extrajeron las mayores riquezas de oro, plata, estaño, cobre y otros metales. Las principales minas que podemos citar son: Potosí, Chichas, Lipes, Charcas, Oruro, Carangas, Bereguela, Sicasica, Pocajes, Tiahuanaco, Lorecaja, San Antonio de Esquilache, Lampa, Pomasi, Santa Lucía, Carabaya.

La explotación de las minas durante el imperio incaico se realizaba en base a la *mita*, que consistía en la fijación de cuotas de pobladores de las zonas aledañas para este trabajo. Los grupos de mitayos eran renovados cada cierto tiempo, en un sistema de turnos.

En la colonia se siguió utilizando este sistema, pero en forma distorsionada, porque mientras el producto de la mita incaica

---

\* Sub-secretario General de la Federación Nacional de Trabajadores Mineros, Metalúrgicos y Siderúrgicos del Perú (FNTMMSP).